

Exclusivo: el documento oficial de discusión en la colectividad

El proyecto socialista futuro

Con la participación de destacados especialistas, se consolida una discusión teórica dentro del socialismo chileno, plasmada en el documento cuyos principales puntos LA NACION entrega a sus lectores

CLAUDIA ALAMO/Santiago

Ya, en plena etapa de circulación entre la militancia socialista se encuentra el primer proyecto socialista. El documento fue entregado hace pocos días a la comisión política del PS, el cual acordó que éste será el "documento oficial" para iniciar una discusión en torno a las líneas que el partido adoptará en lo que queda de este siglo.

Por ahora, el documento de 34 carillas, está siendo repartido internamente y va acompañado de una guía especial para aliviar su entendimiento. Sólo después de las elecciones municipales se organizará un debate propiamente tal que durará hasta septiembre, mes en que se recopilarán opiniones para perfeccionarlo. Posteriormente el partido discutirá en su Congreso de fin de año el proyecto socialista y un programa de gobierno para los próximos años.

Aunque el documento, elaborado por una comisión especial y coordinado por Manuel Antonio Garretón, está más cerca de ser una declaración de principios, en lo esencial es un conjunto de ideas-fuerza que constituyen el marco en que deben posteriormente plasmarse las medidas programáticas.

Ya que, según afirma el texto, los cambios fundamentales que se han experimentado a nivel mundial, continental y nacional, "hacen que muchos se pregunten por el significado de la izquierda y el socialismo en el mundo de hoy y mañana".

Por ello, el proyecto busca responder a esa pregunta no desde el punto de vista de las "ideologías cerradas ni de las puras propuestas programáticas, sino interrogándose por el sentido histórico de la visión socialista e intentando analizar las condiciones de la sociedad contemporánea que la hacen vigente".

En lo grueso, las tareas que el PS se plantea en el documento "deben transformarse en medidas programáticas para las próximas décadas. Ellas apuntan a una sociedad políticamente democrática, moderna, participativa, creciente e igualitaria y estimulante



Intensas jornadas de discusión y estudio se concretaron en un documento que señala la ruta para proyectar al PS hacia el futuro.

del desarrollo de sus hombres y mujeres y creativamente insertada con el resto de América Latina en la comunidad internacional.

Hay así una tarea social de construcción de organizaciones y democratización. Una tarea política de profundizar la democracia política y generar una sociedad participativa y representativa. Una tarea económica de reformular el modelo de desarrollo y eliminar la pobreza. Una tarea cultural de construcción de un sentido humano de la convivencia.

A DISCUTIR...

De manera esquemática, en la primera parte del documento se define el significado del socialismo, su patrimonio doctrinario y su carácter de proyecto abierto a toda la sociedad.

En la segunda se discute el núcleo histórico de la relación entre socialismo y capitalismo, el aprendizaje socialista respecto de este punto y las nuevas dimensiones que adquiere el proyecto socialista.

En la tercera parte se aborda la situación del socialismo a fines de este siglo, analizando los viejos y nuevos temas presentes y el desafío de la modernidad, reafirmando y actualizando sus principios y valores y definiendo su carácter

democrático en lo político y transformador en lo social y cultural.

En la cuarta parte se analiza el contexto mundial y latinoamericano y los desafíos planteados.

En la quinta parte se esboza la trayectoria del socialismo chileno, se señalan las grandes

El PS propugna la existencia de mecanismos democráticos que regulen la competencia por el liderazgo de la coalición. Aspiran legítimamente a su conducción.

tareas socialistas para Chile y se plantea la estrategia de construcción de mayorías sociales y políticas.

LAS TAREAS

Según indica el documento de discusión, el socialismo

chileno, en primer lugar tiene como una de sus grandes tareas la democracia política y la democratización social.

"La consolidación y profundización de la democracia política, implican terminar con los enclaves autoritarios heredados de la dictadura. Para ello es necesario: eliminar o modificar instituciones constitucionales no democráticas. Reformular las relaciones cívico-militares, redimensionando la institución de defensa y subordinándola efectivamente al poder político. Transformar el poder judicial para hacerlo moderno, efectivo y responsable. Restituir las funciones del Congreso, para hacerlo un lugar principal del debate político y del ejercicio de la voluntad popular. Reformar el sistema electoral para hacerlo verdaderamente representativo e incluyente".

Para el PS, la consolidación de la democracia implica, también, asegurar institucionalmente gobiernos de mayoría, "lo que requiere enfrentar el cambio del sistema de gobierno hacia fórmulas semipresidenciales o semiparlamentarias que se aparten del presidencialismo excesivo".

ELIMINAR LA POBREZA

En segundo lugar, el PS

afirma que no hay real democratización de la sociedad sin la eliminación de la pobreza y, sin duda, una reformulación del modelo de desarrollo y de su consecuente inserción en la economía mundial.

"Junto a las políticas económicas de tipo asistencial, a las políticas educativas y de salud, es necesaria también una transformación productiva que apunte a los aspectos estructurales del problema, sin lo cual no habrá paliativos temporales".

El texto prosigue señalando que las masas marginales no son sólo objeto de políticas sociales, sino que deben ser consideradas como sujetos y actores de su propio desarrollo. Una lucha contra la pobreza y la marginalidad tiene dimensiones de tipo asistencial, estructural, productiva, social organizativa, político participativa, y cultural.

Los objetivos del desarrollo son: mejorar la calidad y elevar el nivel de vida de los chilenos.

La visión socialista del desarrollo se sustenta tanto en una propuesta de transformación estructural que le otorgue a los sectores populares participación efectiva de los frutos de crecimiento económico, como en una defensa irrestricta del patrimonio natural sobre el

cual se asienta el crecimiento.

"Lo anterior obliga a superar los ideologismos que establecen concepciones que oponen al Estado con el mercado, o que afirman unilateralmente las bondades de la propiedad privada, sin atender a los requerimientos sociales y de sustentabilidad medioambiental".

RELACIONES SOCIALES

En tercer lugar, la democratización política y social, la eliminación de la pobreza, la reformulación del modelo de desarrollo, deben darse acompañados de una profunda modernización y re-estructuración de las relaciones sociales y formas de convivencia, en el sentido de asegurar igualdad y plenitud de oportunidades para la creatividad y expresividad de todos".

El socialismo plantea, entonces, el establecimiento de relaciones sociales y de formas de organización de la sociedad que hagan más digna la vida de todos. Es la misma sociedad la protagonista de esta tarea y en ella cabe un papel especialmente significativo a los jóvenes, las mujeres, los sectores marginales y los trabajadores de la cultura.

CONSTRUCCION DE MAYORIAS

En la óptica de los socialistas, la Concertación ha sido, hasta ahora, la mejor expresión de un bloque socio-político-cultural y por ello se exige su proyección en un horizonte estratégico.

"En esta coalición, -indica el documento-, los socialistas no propugnan el hegemonismo pre-establecido ni lo aceptan de parte de otros. Apreciando como riqueza la diversidad social, cultural y política de este bloque, los socialistas aportan en él la reflexión crítica sobre su experiencia y trayectoria, la expresión, movilización y creatividad de sectores claves de la población chilena".

El PS, prosigue, propuga el fortalecimiento de la coalición y, al mismo tiempo, la existencia de mecanismos democráticos que regulen la competencia por el liderazgo de ello. En ese marco, aspiran legítimamente a su conducción.